

(2024年度 第01回) さくら山王自治会 班長会議事録

開催日時： 2024年4月27日 15:30~16:50

場所：山王集会所

参加：51名 欠席：2名

**【総務部挨拶】**

ただいまから班長会議を開催いたします。今回53名のところ、51名参加2名欠席です。4分の3を上回っておりますので、今回の決議は有効となります。この後は会長の方で、議事進行させていただきますので、会長よろしくお祈いします。

その前にこの山王自治会と親密に協力いただいている団体の方々から挨拶がございます。よろしくお祈いします。

**1. 会長挨拶**

ありがとうございます。30分でいろんなことを多分皆さんにお伝えしなければならないため、考え方とポイントだけお伝えしていきたい。

**2. 会長講話**

山王地区における佐倉市の住民情報をベースにすると、世帯数は1426世帯で、加入世帯は976世帯となっている。したがって、加入率は68%となる。この数字からもわかる通り、加入率は下がりつつあり、現在では3人に1人は自治会の会員ではないという状況である。

自治会の歴史について説明すると、戦前は自治会が国の組織の一部であり、知事の命令に従って活動していた。しかし、戦後になりGHQの政策により自治会は廃止された。その後、1952年になって自治会が再び復活したが、これまでの政府主導とは異なり、地域住民が中心となって活動する形態となった。つまり、地域の人々が自ら助け合う行為から生まれた組織が自治会であり、その形が確立された。

武蔵野市は自治会や町内会が存在せず、代わりに1972年にコミュニティ構想を打ち出した。この構想では、地域ごとにブロックに分け、地域サポートセンターを設立し、そこに住む住民が集まって様々な活動を行う。つまり、地域住民が自主的に集まってコミュニティ活動を行う仕組みが整えられている。このような考え方の中で、地域の人々が協力し合いながら、地域コミュニティを形成し、活動していくことが重視されている。

時代の変化に伴って、自治会の役割や存在意義も変化してきている。昭和時代には地域全体で安心安全を確保するために力を合わせ、平成時代には防災活動が重視されてきた。そして、令和時代に入ると、自治会に縛られるのを嫌う声が出てきている。地域コミュニティを形成する方法も多様化し、任意の団体やNPOなどで地域の人々を巻き込んだ活動が増えてきている。自治会の役員として活動することには、さまざまな気持ちや意見がある。班長としての責任や義務、そしてコミュニティを活性化させたいという願いもある。一つの地域やコミュニティにおいて、どのような形で活動していくかについて、正解はなく、皆が協力し合って考える必要がある。山王地区やその周辺の地域を含めて、自治会を通じてコミュニティを活性化し、地域全体の発展に貢献していくために、皆で一緒に考えていくことが重要。

地域の活性化やコミュニティ形成において、まずは身近なところから始めることが大切。隣近所に挨拶し、地域の人々とコミュニケーションをとっていただきたい。自治会のメンバーとして、和気あいあいとした雰囲気の中で議論を重ねたい。自治会活動を通じて、地域の人々がお互いにつながり、友情や情報交換

が生まれればよいかと思う。

私は 5 回自治会の役員を担当してきた。自治会は地域のアパートの管理人のような役割も果たすが、それ以上に地域の絆を深めることをしていきたい。

班長の手引きには日程が記載されており、その予定通りに進めることが計画されている。また、班長会と役員会という 2 つの組織が存在し、それぞれの役割が異なる。班長会は議決機関であり、役員会が提案する議案について説明を受け、承認を行う。一方、役員会は活動やプログラムの考案を行い、班長会に提案して承認を得た後、実行に移す役割を担う。班長会と役員会は役割が異なるため、それぞれの役割を理解して活動を進める必要がある。

先週の土曜日に、我々は承認されて活動をスタートした。4 号議案では予算案が提出され、山王自治会の予算は次のようになっている。会員収入として 4,200 円×985 世帯が見込まれ、積立金として 1,800 円×985 世帯が見込まれる。さらに、自治会防災関連費として 500 円×985 世帯が見込まれている。これらの予算は総会で承認され、活動の枠組みとなる。今年度は 6,500 円が徴収される予定で、前期後期に分けての徴収が予定されている。今期の予算書を受け取ったが、初めてマイナスの予算を目にした。また、集会所維持積立金についても触れたいと思う。現在、3,000 万円が貯まっているが、これに対して「山王はリッチだ」との誤解がある。実際には、この建物は 1985 年に購入され、2017 年に内装の改修が行われたが、その他の部分に変更されていない。建物の寿命は 2040 年頃までとされ、その時には建て替えが必要となり、約 7,000 万円の費用が見積もられている。このため、将来の建て替え費用を準備するために資金を貯めている。また、集会所や敷地は自治会の所有ではなく、佐倉市の所有物であり、我々が無償で借り受けて改修し運用していることを理解していただきたい。

消防団助成金の申請があり、40 万円の支払いをした。この金額は先ほどの 500 円の消防団会費から充てられている。実際には、もう少し多く回収できる金額だが、過去の経緯から消防団との合意で 40 万円としている。消防団会費の 500 円については任意であり、支払いたくない方がいれば徴収しない。

また、お知らせですが、隣の敬愛短大の建物が売却された。運動場と体育館は残り、建物の部分が売却された。その跡地は住宅地に整地される予定で、山王 1.5 丁目が誕生する見込み。具体的な建設情報はまだ提供されていないが、秋冬から取り壊しや整地の作業が始まる見通し。業者からの情報があれば、次回のお覧で詳細を説明する。

福岡県飯塚市が作成した自治会の歌を紹介して、私の講話を終わりとする。

### 3. 各部報告事項

#### 【総務部】

##### 《費用清算について》

班長の手引きから説明する。4 枚目に自治会への入退会、慶弔金の請求、街路灯の不具合時の対応について記載がある。ごみネットの更新、そのほか消耗品購入、交通費は小口清算で行う。自腹を切ることなく請求していただきたい。

一部資料の訂正がある。小口清算の担当者が小川さんとなっているが、正しくは田村さんになる。住所は山王 2-47-15、電話番号は 090-2756-6186 となる。

副班長制度について説明する。前年度の班長が副班長となり班長をサポートする。もし班長業務でわからないことがあれば、副班長に聞いていただきたい。

班長会、役員会で配布した名札をつけて集会所に入り会議に参加していただきたい。顔と名前を一致するようにしたく思う。

##### 《会長補足》

- ・小口清算は、清算伝票に記入し班員の方は部長の印鑑、部長は会長の印鑑をもらうこと。
- ・宛名が山王でなくてもよいので領収書をつけること。  
領収書ではなくレシートでも構わない。レシートの一部が該当する場合、そこにマーカーをひくこと。  
清算の根拠がほしい。
- ・5,000 円以上の清算に関しては、事前に会計へ連絡をいれること
- ・班長会終了後に会計が清算対応を行う。
- ・領収書をもらうのを忘れたなどの対応は会計に任せるが、金額が大きいものは必須。
- ・自治会の用件、例えば、ネットの購入、市役所へ出向くなど、車を使用する際は距離で換算して清算を行う。

##### 《提案》

- ・慶弔金の請求には喪中のはがきなどの根拠が必要だが廃止したい。(会長)  
信頼関係ですすめたい。班長が耳にしたら必ず対応していただきたい。

### 《サークルスクエアの説明》

総務部で登録している班長のメールアドレスにメンバー登録のメールが配信される。配信されたら配布資料をもとに処理を行うこと。メールが1週間から2週間届かない場合は連絡をいただきたい。

### 《会長補足》

- 班長53名の名簿を作成した。災害がせまっているなど、非常に緊急度が高い案件で使用する緊急連絡網であると理解していただきたい。基本的には市役所などから会長に連絡が入り、会長は副会長、総務部長に連絡を入れる。総務部長は各部長へ連絡をいれ、部長は班員へ連絡を入れる体制とする。名簿は個人情報であるため、取り扱いには注意すること。

### 《回覧物の説明》

今月は各戸配布する資料はない。封筒に回覧する資料についてチェックがついている。役員会や班長会の保管資料は回覧しないこと。封筒とクリップは使いまわしをする。次回集まるときに持参すること。議事録は忘備録になるため手元に保管し活用していただきたい。

また、封筒に記載の数字は現在、総務部で把握している会員、非会員の数である。全戸配布する資料の準備などに使用するため、数字が違ふようであれば、ご自身で訂正せずに総務まで連絡をいただきたい。回覧の順序、回覧確認を記入するシートは各班長が作成している。前任の班長である副班長に相談していただきたい。回覧資料がある場合は、必要部数を用意して、前日午後2時までには総務部へ渡すこと。その他は班長の手引きを確認し対応すること。

### 【次回開催予定】

役員会開催予定	5月18日	13:00~15:00
班長会開催予定	5月18日	15:30~16:30

#### 4. 各団体挨拶

##### ・ワンツークラブ

代表をしています 2 丁目の渡辺と申します。今年 83 歳になります。ワンツークラブは地区の老人の集まりであり、山王 1 丁目、2 丁目から名前をとりワンツークラブとしています。今日 34 回目の総会を実施しました。ワンツークラブは自治会から助成金をいただいて活動しています。そのため、活動報告、会計報告、会計に対する監査報告をします。また併せて今年度の活動計画、予算書など全部網羅した総会資料を自治会の総務部にお渡します。

ワンツークラブは、お年寄りが家にこもらず、活発に活動していく集まりです。集会では会の規約をみんなで唱和し活動しています。

以前は夏祭りなど、率先してやぐらに上り盆踊りをしていましたが、今は高齢化が進みできなくなりました。高齢化が進んでいるのですが、会員が年々減ってきています。以前は 40 名会員がいましたが、去年は 22 名、現在は 20 名と減ってきています。先月、会員募集のチラシを用意し配布しましたが、新規会員はいまだに増えておりません。余談ですが、5 年前に山王で孤独死がありました。当時、私は民生委員をやっており対応しました。ご近所同士の見守り、助け合いはこれからもますます必要となりますので今後ともよろしくお願ひしたいです。

(会長)

ワンツークラブに自治会から助成金 10 万円を出している。決算書をいただきましたので総務で確認します。今年度も助成金が必要とのことですので、この班長会にて皆さんの承認を得たいと思う。

皆さん、今年度もワンツークラブを助成したいがよろしいでしょうか。

⇒満場の拍手にて、助成金支給を議決。

##### ・山防会

会長をしております 1 丁目の播磨と申します。山防会のメンバーは現在 16 名。そのうち 75 歳未満の方は 1 名で、最高年齢は 88 歳です。後期高齢者の割合が 90%以上であり、今後会員が増えなければ存続は厳しい状況となっています。お手元の方に、山防会会員募集のお願いという資料を置かせていただきました。具体的な活動は、木曜日の午後 3 時、土曜日および日曜におおよそ 40 分間の防犯パトロールを行っています。ぜひ会員参加のお願いしたいと思っております。今年度の決算書は本日持参しています。

(会長)

今年度またよろしくお願ひします。山防会の活動を支援したいと思います拍手をお願ひします。

⇒満場の拍手にて、助成金支給を議決。

担い手が少なくなっていることは、すごく理解できている。一度防犯部と一緒に、新規会員の獲得などの話をしていただきたい。

(防犯部)

山防会会員の募集について、回覧でまわすのか？

(山防会)

回覧で回すとなかなか見てもらえない。全戸配布を希望している。個別配布するのであれば、山防会のメンバーではなく、会費の集金時などで各班長に配布をお願いしたい。

(会長)

わかりました。配布資料をカラーで作成するなど防犯部と一緒に戦略を練っていただきたい。

長く活動していただきたいのでよろしくお願いします。

資料は来月以降で構わないので十分に準備した上で取り組んでいただきたい。

### ・山王コバルト子供会

会長を務めさせていただくことになりました市原と申します。日頃よりご協力ありがとうございます。昨年度は計 5 回の活動を行いました。春は新入生歓迎会、夏は山の夏祭りの出店、秋はバス旅行でキツギアに行き、職業体験をしてきました。冬は冬のお楽しみ会と題しまして集会場をお借りして、映画鑑賞を行いました。あとは山王小の親父の会の皆様のご協力のもと餅つきを行いました。先月卒業と新規お祝い会を実施しました。今年度も同じような流れで活動していきます。山王コバルト子供会も自治会からの助成金 10 万円をいつもいただいています。主にバス旅行の原資として補助金を使わせていただいています。今年もよろしくお願いします。

今年度会員 65 名、役員 5 名で 1 年間子供たちが、楽しく活動に参加できるように努めてまいりますので、またご協力よろしくお願ひいたします。

月に 2 回の資源回収を行っています。このゴミステーションに回収予定表を掲示します。それを参考にご協力いただけるとすごく助かりますので、よろしくお願ひいたします。

(会長)

我々自治会は、山王コバルト子供会に助成金を出しています。

バス旅行の原資として今年も必要というお話でした。後で決算書をいただく形になりますが、今年度も助成したいと思います。よろしいでしょうか？

⇒満場の拍手にて、助成金支給を議決。

自治会にとって、コミュニティを作るうえで子供たちの活動は重要です。自治会と一緒に何かイベントごとをやっていきたいと思うので、いろいろ提案していただきたいです。また我々の方からご協力をお願いするとおもいますので、よろしくお願いします。

### ・さくら移動交番

この度は班長ご就任おめでとうございます。代表をしております 2 丁目の近藤と申します。

佐倉警察署署長から、4 月 1 日から駅前交番の連絡協議会の委員を打診され、担当することになりました。自治会には配布物の回覧でお世話になっております。今後ともよろしくお願いします。

### ・社会福祉法人 愛光

大変お世話になっております。社会福祉法人愛光の横川です。社会福祉法人愛光では地域福祉事業部の部長しております。今日は皆様へのご挨拶と、愛光でやっております、ともいき事業について簡単にご説明させていただきます。

社会福祉法人愛光では、2018 年にともいきプロジェクトを立ち上げ、地域の皆様とともに支え合い、ともに生きる地域社会の実現のための、ともいき事業を展開しています。

その一つとして、地域食堂ともいきを 2019 年よりオープンし、現在はこの山王集会所をお借りして月 1 回 100 円で食事を提供しております。また 2021 年には、山王の地域住民および自治会の皆様と協

力して、日常生活の困りごとに関するアンケート調査を実施しました。その結果から出た地域ニーズの解決に向けて現在取り組んでいるところがございます。さらに 2022 年には、山王地区の地域の地域活性化のため、地域住民、地域の自治会の皆様と協力して、山王みらいプロジェクトを立ち上げ、0円バザーを開催しました。昨年度は 9 月に敬愛短期大学で 0円バザーを開催しております。今後も山王の地域の皆様と協力して、この山王の地域の活性化に取り組んでいきたいと思っております。どうぞよろしくお願いたします。

### ・佐倉市南部包括支援センター

佐倉市南部地域包括支援センターでセンター長をしております森と申します。よろしくお願いたします。本日はご挨拶で伺わせていただきました。地域包括支援センターは、地域の高齢者の方の総合相談窓口となっています。私は、先ほど挨拶をさせていただいた横川と同じ愛光の職員です。佐倉市から愛光へ業務委託を受けて運営しております。南部地域包括支援センターは根郷、和田、弥富の 3 地区を担当させていただいております。こちらの山王も担当となっております。先ほどから高齢化のお話が出ていきましたが 3 月末現在で、山王地区の高齢化率は 40%を超えております。3 人に 1 人以上が 65 歳以上ということで、65 歳といってもまだまだお元気だとは思いますが、元気で長生きをしていただくというところもありますので、そういった介護予防についても、私達包括支援センターが担当となっております。山王集会所でもわくわく体操会を開催していらっしゃるのので後方支援をさせていただいたり、あとは介護保険以外の地域資源ということで、山王では 3 月から、ウエルシアの移動販売が市の事業として始まりました。そちらも包括の方で地域のニーズの方を把握させていただいて、それを市の方に上げるなどの形で関わらせていただいております。今後も皆様のご相談対応の方をさせていただきたいと思っておりますので、ぜひお気軽にといいますが、敷居はそんなに高くありませんので、ご相談の方を何かありましたらよろしくお願いたします。ありがとうございました

### ・山王小学校 PTA

今年度山王小学校の PTA 会長を務めることになりました、山崎と申します。よろしくお願いたします。副会長の涌井と申しますよろしくお願いたします。今年度の児童数 445 名となっております。日頃からの温かいお見守り大変ありがとうございます。また自治会さんとベルマークの活動もご協力いただいておりますので、そちらも合わせて御礼申し上げます。年間行事予定を見ますと、コロナ禍のころは運動会が平日でしたが、今年度から土曜日開催予定と、苦しい社会情勢からだんだん抜けてきて子供たちには活発な活動が戻ってきております。地域の皆さんの温かいご協力とお見守りのご理解をいただければと思います。今年度もよろしくお願いたします。

せっかくの機会ですので、二つ追加で紹介させてください。PTA に関連して親父の会として活動しております。夏祭りでビールの出店や、0円バザーの方も協力させていただきました。無理なくできる範囲でということで、山王小学校の保護者のお父さんたち OB の方もいらっしゃるのので、そちらの方もご協力、可能でしたら一緒に活動もとのスタンスでおりますのでよろしくお願いたします。

普段ここで和太鼓の稽古をさせていただいております。清丸太鼓の代表も務めております。夏祭りでも演奏させていただいておりますが、今年度も引き続き皆さんに聞いていただけるよう頑張っていきたいと思っております。引き続きどうぞよろしくお願いたします。

### ・夏祭り実行委員会

山王夏祭りの企画運営委員会の会長を務めさせていただく佐藤と申します。昨年度の行事部部長を務

めておりました。コロナ明けの4年ぶりの夏祭りで、本当にゼロからのスタートで大変でしたが、たくさんの方が集まって盛り上がることができました。これを引き続き、今年度にも繋げていきたいという思いで、企画運営委員というのを立ち上げました。夏祭りの実施体制は、先ほど役員会で説明があったと思います。またこの後の班長会議でも説明があると思います。実施体制というのはできてはいたと思いますが、形になっていなかったです。これを整理した形になります。その整理していく中で、足りないところを作ったのが企画運営委員会というものです。なぜ足りないと思ったかということ、毎年毎年、班長が1年ごとに交換して、全くわからない中、行事部だけではないですが、頑張ってきて、慣れてきたなというときに、1年が終わってしまう。その繰り返しが続いてきました。特に夏祭りは、始めてすぐに3ヶ月後に夏の夏祭りやらないといけない。そのような苦勞がよく身にしみてわかりましたので、私は、経験者ということで次の今年度の行事の支えにならないといけないと思いました。こういう体制が必要かなというふうに思いました。ですので、私はこの自治会それから行事部のお手伝い役ということで企画運営委員会を作ってそこで行事部の支えになろうかなというふうに思っております。そういったことなどで、特に助成金とかですね、そういったものをいただくような団体ではありません。行事部の予算の中で盛り上げられるようにお手伝いをさせていただきますので、どうぞよろしくお願い致します。

#### ・民生委員

皆さんこんにちは。3名で山王地区の民生委員をやっております。担当する場所を3人で分けておりますが、便宜上、分けているだけです。誰かに言っていただければ、お互いに連絡を取り合います。特別な訓練を受けているわけではありませんが、皆さん何か困ったことがありましたらご連絡ください。専門の部署へつなぐ役割を持っています。またこの地区のイベントなどのお手伝いをしておりますのでよろしくお願い致します。

2丁目の西側を担当しております、1丁目の宮内と申します。2丁目の東側を担当しております、2丁目の布施と申します。民生委員になり1年が経ちました。皆様のお力になれるように頑張っていきますのでよろしくお願い致します。1丁目の方を担当しております金高と申します。本日はお手元の方にこのやまゆり会という広報紙が回覧資料してあります。こちらの下の方に3名の連絡先が書いてありますので、何かお気づきの点があれば連絡をお願いします。住民の皆様のお役に立てるような活動をしていきたいと思っております。よろしくお願い致します。

それから合わせてなのですが、本日防災委員会の方でご挨拶の方もさせていただきたいと思っております。事務局をやっております金高です。最近地震が多くて不安になる方も多いと思っております。今年度も防災に備えることとか、そのような内容について回覧などを通して発信していきたいと思っておりますので、よろしくお願い致します

(会長)

皆さん繋いでいくお仕事になっていきますので、何かあればとにかくご相談していただければと思います。

以上。